

# Galicia como estremecimiento

## La grandeza del camino

Por BALDOMERO CORES

El estremecimiento de Galicia se plantea como una mirada optimista hacia el futuro. Este país es la cuna de su precariedad y desea profundizar en las ciencias de su vida para elevarse hasta la esfera de bienestar que puede conseguir con esfuerzo y empeño. Han faltado muchos estudios, fuerzas y decisiones, para que esto penetre en el ámbito de la realidad, tan querida a los gallegos, siempre presente en su cultura a través de los infinitos arbolistas que en este espacio han vivido.

La acción para conseguir el desarrollo adecuado de Galicia, tendría que extenderse de modo simultáneo en muchos órdenes, y con idéntica intensidad, desde el económico hasta el social. Es peligroso el desarrollo económico si no va acompañado del avance cultural y no viene al retraso del mismo. Pero a veces, las escasas posibilidades no permiten elegir una línea tan fácil. Entonces, con sacrificio, siempre doloroso, de muchas posibilidades hay que elegir una, con el fin de realizarla en toda su plenitud. Es una labor de penosa valoración, de elección implacable y de fundamental calidad decisoria.

Pues bien; si hubiese que escoger un solo instrumento de desarrollo, o fuese necesario dar a una preferencia, nos inclinamos por el camino. La elección no es arbitraria, ni se basa en una simple estimativa, sino en la creencia de que poseer grandes condiciones para lograr el dinamismo de fuerzas por ahora ocultas, dormidas o desconocidas. La sociedad y la tierra de Galicia poseen muchas energías que, por no estar en marcha, ni haber sido ensayada su potencia, permanecen hace siglos sin prestar al hombre el servicio y la utilidad que guardan en sus entrañas. Con instrumental adecuado, esas fuerzas y energías, pueden hacer acto de presencia y rendir culto a la esperanza que en ellas se deposita.

El camino es un elemento transformador de la realidad social. Es una finta a la servidumbre ecológica del hombre. Le eleva sobre la tierra y la relaciona con los demás hombres. Para Galicia esto es muy importante. Es una buena fuerza para romper la atávica clausura campesina, relacionar el campo con la ciudad y a Galicia con las demás regiones. Y, además, la penetración de los inventos, la evolución técnica, toda la difusión cultural y sumatoria se realiza con mayor agilidad y rapidez con buenos y bien distribuidos caminos. Por otra parte, ese intercambio espiritual entre la urbe y la campiña o el mar, repercute en favor de ambos, para la mejor formación de los hombres y su mayor afectividad. El aislamiento gallego, estudiado con estilo por Ferraldo, puede mitigarse o desaparecer gracias al camino.

El economista conoce muy bien su importancia. La movilización de la mercancía desde el punto de producción hasta el de consumo —por qué ha de ser siempre economía cerrada?— puede lograrse, precisamente a través del camino. El porvenir de la agricultura y de la industria, demandan la existencia de buenos caminos. La localización industrial, por ejemplo, se alimenta, en gran medida, sobre la flexibilidad y oportunidad de lo, itinerarios. El turismo, de tantas posibilidades en esta esquina, puede ser intensificado cuando existan los nervios adecuados de contacto. Y, todo ello, sin detenerse en la industria de transportes, directamente afectada por la cantidad y la calidad de esos elementos, de interacción y solidaridad.

Desde otro ángulo, no es posible una acción social vibrante y humanitaria, sin contar con buenos caminos, capaces de extender la enseñanza, la sanidad, la cultura, el asentamiento burocrático y hacer que los cauces administrativos sean reales, y no ejercicio exclusivo del hombre de la ciudad, del ciudadano. El camino es vehículo importante para participar en las actividades públicas y en los designios de la comunidad.

Es difícil una acción flexible, ágil y oportuna para crear y mejorar los caminos. Se tropieza con muchas dificultades. Son grandes los obstáculos, que presenta la geografía gallega. El asentamiento disperso de las gentes, los accidentes climatológicos, hidrográficos y orográficos dificultan su buena distribución. Además, son tantos los, que fajan que la ocupación de territorios y la elevada inversión que no podría en su núcleo ser privada, impulsan en principio a creer que la construcción de una infraestructura masiva y completa, pertenece a los bellos aceros de la fantasía. Y, a la postre, no menosprezamos la labor tergiversadora del caque, cuya labor y habilidad para crear curvas, cuevas y puentes inútiles, conocemos por experiencia, cada vez que tenemos que saltar sobre los peligrosos y molestos galjarras del camino.

Es obvia la elección de la carretera sobre el carril. A pesar de todos sus defectos, el transporte por carretera, ofrece más posibilidades que el ferrocarril, en descenso respecto a aquél en todo el mundo, tanto por el coste elevado de la infraestructura, como por las posibilidades de fraccionamiento de la mercancía o las paradas de acuerdo con el deseo del usuario. Algunas líneas más podría ser de utilidad para Galicia, pero es indudable que la carretera se presenta como el

ordenación racional de las necesidades y de acuerdo con ciertas previsiones. Es una actividad socioeconómica y técnica, para que el take off o despegue económico y social, se produzca con equilibrio y sentido proporcionado. Como explica Gabriele Pescatore, esta ha sido la directriz fundamental de la "Cassa" para el desarrollo del Mediolano italiano. Este Banco del Mediolano se propuso construir en diez años 15.500 kilómetros de carreteras provinciales, teniendo terminados, en 1960, unos 12.278 y en curso 2.048.

Todo esto, sin olvidar, la mejora de las existentes. Solo así es posible que ese desarrollo obtenido con tanto esfuerzo, no sea el éxodo de un instante, merced a un esfuerzo supremo, sino una realidad permanente y dinámica. Los malos caminos han modificado a fondo la estructura vital de Galicia. La realidad social ha recibido, de modo ostensible, el impacto de la difusión de los medios de transporte, en especial de los que circulan por carretera. En pocos años Galicia se ha transformado con empuje. Ahora la cuestión es más acuciosa: la organización socioeconómica de este país, demanda, para obtener un buen desarrollo, una labor exigente y rigurosa en favor del camino. Una labor que, por otra parte, tiene sus incentivos y sus esperanzas, porque no es labor altruista, sino el adelanto de obtener claro beneficio.

La acción tiene que plantearse para construir nuevas vías —¿quién no añora una autopista de Coruña a Vigo, de Coruña a Orense?— y mejorar las actuales, situándolas a la altura de los tiempos. Muchos de esos caminos fueron construidos por espíritu mercenario de los patrones y merecen ser revisados y puestos de acuerdo con las exigencias de la industria y la mecánica, especialmente de una posible racionalización de la agricultura.

Esta acción ha de partir de una

ordenación racional de las necesidades y de acuerdo con ciertas previsiones. Es una actividad socioeconómica y técnica, para que el take off o despegue económico y social, se produzca con equilibrio y sentido proporcionado. Como explica Gabriele Pescatore, esta ha sido la directriz fundamental de la "Cassa" para el desarrollo del Mediolano italiano. Este Banco del Mediolano se propuso construir en diez años 15.500 kilómetros de carreteras provinciales, teniendo terminados, en 1960, unos 12.278 y en curso 2.048.

Todo esto, sin olvidar, la mejora de las existentes. Solo así es posible que ese desarrollo obtenido con tanto esfuerzo, no sea el éxodo de un instante, merced a un esfuerzo supremo, sino una realidad permanente y dinámica. Los malos caminos han modificado a fondo la estructura vital de Galicia. La realidad social ha recibido, de modo ostensible, el impacto de la difusión de los medios de transporte, en especial de los que circulan por carretera. En pocos años Galicia se ha transformado con empuje. Ahora la cuestión es más acuciosa: la organización socioeconómica de este país, demanda, para obtener un buen desarrollo, una labor exigente y rigurosa en favor del camino. Una labor que, por otra parte, tiene sus incentivos y sus esperanzas, porque no es labor altruista, sino el adelanto de obtener claro beneficio.

Esta acción ha de partir de una

# La Cocina Económica, de Santiago fue fundada el 24 de julio de 1891

## En el trienio 1958-60 repartió 461.855 raciones

En el trienio 1958-1959-1960 han sido distribuidas en la Cocina Económica de Santiago 461.855 raciones de comida por un importe de 441.057'05 pesetas. Las dos cantidades globales que a trece de enero, corresponden 116.745 raciones al primero de dichos años; 118.943 al siguiente, y 226.162 al último del referido trienio. Con estos datos comienza su balance económico la benéfica

### ALGUNOS DATOS HISTORICOS

La Cocina Económica, fundada el día 24 de julio de 1891, está instalada en la casa número 13 de la calle Rúa Travesía. Comenzó con escasísimos medios y así se desarrolló durante muchos años. Su primer presidente nato fue el Emmo. y Rvmdo. Sr. Cardenal Arzobispo de Santiago, doctor don José Martín de Herrera, al que sucedieron en la misma presidencia los demás preladados que han ocupado la Silla Metropolitana de Santiago.

Fue director gerente en la primera época de la fundación, don Felipe Gutiérrez de la Peña e integraban la Junta de Gobierno como vocales los señores don Juan Bartolomé García, D. Olimpio Pérez Rodríguez, don Jesús Fernández Suárez y don Salvador Parga Torreira.

Desde que fue creada, la Cocina Económica de Santiago está atendida en todos sus servicios asistenciales por las Hijas de la Caridad de San Vicente de Paul, ejecutoras de la hermosa labor benéfica del pueblo santiagués ad-

ministrada por la Junta de Gobierno. Pasaron los años —leemos en la Memoria de la Cocina— y fueron renovándose los miembros de las Juntas de Gobierno. Creemos pues, de obligación evocar aquí su recuerdo y poner de relieve nuestra gratitud a todos ellos por su lealtad y destacada labor en beneficio de los pobres y necesitados, desempeñando sus cargos sin retribución alguna.

### GRAN IMPULSO A LA BENEFICA INSTITUCION

Es indudable que en los últimos años, esta benéfica institución compostelana ha experimentado una satisfactoria evolución. Mejoraron de manera ostensible todas sus instalaciones, los servicios asistenciales son más amplios y completos. Goza por la protección de autoridades, corporaciones y del pueblo en general, conscientes de la cristiana función que desempeña la Cocina Económica.

Una parte importante de la economía de la Casa radica en la producción de la granja con que cuenta la Cocina desde marzo de 1944. Muchos de los productos de consumo diario —carne de cerdo y sus derivados, especialmente— proceden de tan valioso complemento.

Las mejoras de los servicios de cocina y comedor señalan la presencia de nuestro amabilísimo Cardenal Arzobispo, doctor Quiroga Palacios, actual presidente nato de la Cocina Económica. A su iniciativa y a su pecunio particular se debe la creación del Comedor de Peregrinos y Vergonzantes, inaugurado el Año Santo de 1954. El carácter reservado de dicha dependencia y el discreto acceso a la misma, independiente de la entrada al comedor general, son circunstancias que mucho estiman las clases a ellas destinadas aquellos servicios.

### MENUS Y HORARIO DEL COMEDOR

El comedor general tiene capa-

institución compostelana, añadiendo que se ha obtenido nivelación por lo que se refiere a raciones distribuidas, pues si bien durante 1959 aumentó el número de raciones en más de dos mil, ha influido favorablemente la contribución de Cáritas mediante raciones de leche y harina.

Durante los tres últimos años, el movimiento de Caja fue extraordinario. Su volumen ha sobrepasado la cifra de 1.900.000 Ptas.

En lugar destacado del comedor, esta como perenne testimonio de gratitud la placa dedicada a los hermanos García Mourino, insignes benévolos de esta institución (año 1908).

### JUNTA DE GOBIERNO DE LA COCINA ECONOMICA DUARTE EL ULTIMO TRIENIO

Como decimos la Junta de Gobierno la preside Su Eminencia Reverendísima el Cardenal Arzobispo, Dr. D. Fernando Quiroga Palacios, que tiene en ella como delegados al Excmo. y Rvmdo. señor Obispo auxiliar, Dr. D. Miguel Novoa Puente, y al canónigo M. I. Sr. D. Juan Antonio Rodríguez Villasanté.

La Junta de este último trienio tiene como director y gerente al canónigo M. I. Sr. D. Francisco Arnejo Varela, y como contable secretario a don Jesús Vázquez Pazos, que integran varias autoridades y representaciones oficiales y de entidades diversas, que dedican a las funciones benéficas de la Cocina Económica toda su ayuda material y entusiasmo.

Tres relevantes personalidades destacadas colaboradores, taitan en los puestos rectores de la Cocina. Son don Gerardo Díaz Marín, que desempeña el cargo de director —gerente fallecido el día 10 de septiembre de 1957; don Luis Facal Mutiz, cuya vida se extinguió en 26 de noviembre de 1958, que desempeñó la vicegerencia, y don Francisco Ron Mateo, que descansó en la Paz del Señor el 17 de abril de 1960.

Finalmente recordemos al excelentísimo Sr. D. Julián Pérez Esteo, conde viudo de Canalejas, gran benefactor de la Cocina y miembro de su Junta de Gobierno, fallecido el 26 de diciembre de 1960.

### COMUNIDAD DE RELIGIOSAS

En este resumen de la vida de la Cocina Económica no pueden quedar sin una mención especial, por su abnegada y humanitaria labor, la Superiora de la Comunidad de religiosas de las Hijas de la Caridad de San Vicente de Paul, sor Inés Osnalde Argarete, y las Hermanas sor Rosa Teira Agelros, sor Fernanda López Resina y sor María García Garrido.

### BENEDICION DE SU EMINENCIA EL CARDENAL

Tomamos de la Memoria de esta institución, la cariñosa y paternal benedición escrita por Su Eminencia Reverendísima el Cardenal Arzobispo doctor Quiroga Palacios. Dice así: "La Cocina Económica de Santiago de Compostela es una de las más bellas instituciones de la Caridad del Apostol."

Nacida al calor de la Caridad, que animada en el corazón de sus fundadores, continuó su benéfica labor a través de los años porque no faltaron nunca almas comprensivas y sacrificadas que hicieron norma de su vida el gran precepto del amor, que tiene su manifestación más hermosa en el interés por nuestros hermanos menos dotados de bienes de fortuna y en nuestro esfuerzo por remediar sus necesidades.

### RECUERDO A LOS BENEFICIALES

La Memoria a que nos referimos no olvida a sus beneficiarios. Dedicó un preferente párrafo al pueblo santiagués, "que considera como algo propio a la Cocina, y por eso, a penas se registra un acontecimiento de importancia en la vida social o familiar sin que se asocie a la alegría del mismo a las clases menesterosas, facilitándoles en nuestros comedores, o autorizándoles para que lo lleven a sus propios domicilios, comida abundante y nutritiva".

### EXPOSICION ANTOLÓGICA

MADRID, 29.— El Ministro de Educación Nacional ha inaugurado la Exposición Antológica que ha organizado la Dirección General de Bellas Artes en homenaje a Rafael Zabaleta.

Con el Ministro asistieron al acto el Director General de Bellas Artes Alcalde y Ayuntamiento de Quesada, directores de los museos de Arte Moderno y de Arte contemporáneo y familiares y amigos de Zabaleta.

descansa por un instante en nuestra mano. El año 1962 revoloso, con ojos de niño asoma ya su rostro por el escenario... Se levanta el telón. Amanece suavemente sobre la tierra, un nuevo día, un año nuevo, con su carga de ilusión y de esperanza.

# MARIN

## Profecías para el año 1962

### Retornará el buen humor a la villa

Por J. Traviase Quelle

Muy poco nos legó este año que está dando las últimas conclusiones en cuanto a construcciones o proyectos de construcciones. Durante él se iniciaron algunas obras tales como un contenedor de viviendas en Mozor, para marineros, y otro realizado en el barrio de San Pedro, que tardarán varios meses en terminarse. También el llamado "Hostal Cid" —no sabemos si este será el nombre oficial— dio un pequeño impulso en el año que tiene, mas la desesperante lentitud que lleva su construcción dificulta el pronóstico de su terminación que, a este paso, ya que se inició hace dos años, puede asegurarse que será para el año setenta y tantos.

Otra obra realizada es el desmonte de los terrenos que ocupará el edificio del Instituto Laboral, aunque no se sabe cuándo los elementos de la tan esperada obra van a iniciarse. Otras obras están acordadas por la Corporación Municipal, tal como un ramal que una las dos carreteras que limitan la Escuela Naval, pero con un incierto y desesperante comienzo, pues este trozo de carretera hará más asequeable a los veraneantes a las playas, especialmente a las que aun no han llegado a la felicidad de poseer un "Mecodis". Esto es, en síntesis, todo lo realizado en el año que termina en cuanto a obras se refiere.

### PROFECIAS PARA EL AÑO QUE ENTRA

El año 1962 será para Marin un año de grandes venturas y de felicidad sin límites. Durante él será nombrado un Cronista Oficial de la ciudad, para que vaya clasificando los trozos de historia de la villa, los rinesones más típicos y los platos más suculentos, así como las romerías más típicas, todo ello para orientación del foráneo que, de momento, no encuentra más brújula ni más pot que el de la Investigación personal, mucha, veces tan difícil y siempre desagradable e ineficaz. Después de este nombramiento, todo llegará por buen camino. La plaza de la Veiguiña, plaza de piedras con un trozo de pavimento construido de cemento que rompió todo su encanto será corregida y en su centro lucirá un artístico "cruceiro" que aumentará el tipismo y el recogimiento de esta arteria ciu-

**"INMOBILIARIA GALLEGA, S. A."**  
Santiago de Compostela

A partir del 16 de enero de 1962, se hará efectivo el cupón núm. 10 de las Obligaciones emitidas por esta Sociedad, a razón de 21,85 pesetas líquidas por cupón, hecha deducción de impuestos. Dicho pago se efectuará por medio de la Casa Central y Sucursales del Banco de La Coruña y Banco Pastor, Barco "Hijos de Olimpio Pérez, S. A." y Caja de Ahorros de Santiago. Santiago, Diciembre 1961. El Consejero-Secretario

dadana. También la Casa de Baños se "arrugará" un poco para dejar libre la acera de la Avenida de Orense, solucionando un punto peligroso para el automovilista y el viandante. Este año Marin contará con una buena Biblioteca pública, cuya base serán los numerosos libros que existen en los desvanes del Consistorio precedentes de otra biblioteca anterior que, finó, no sabemos por qué motivo.

Otra de las novedades que nos deparará el año que entra será la inauguración de un refectorio, donde, por lo menos una vez al año, se efectuarán las transacciones correspondientes. Está un medio de incrementar los ingresos de la arcas municipales y de aliviar el nombre de la villa. Las romerías típicas y los platos tradicionales en el lugar serán objeto de una activa y eficaz propaganda que no se detendrá en los límites de Orense, porque su acción será muy eficaz aun después de los límites de Cacabeles.

En cuanto a la Banda de Música Municipal o del Patronato —ignoramos la verdadera denominación— ampliará sus cuerdas instrumentales y nos deleitará con conciertos y nos deleitará en los jardines públicos que, para esos días ya dejarán el anonimato y llevarán el nombre de "Jardines del Alcalde Massoni" como un recuerdo al mejor benefactor de la villa.

Será nombrado un lacero municipal, con cargo al capítulo satirario, que se encargará de retirar de la villa pública a tantos "amigos" del hombre que por estas latitudes, no son más que transmisores de insectos y saracendales. Los cortes de agua dejarán de ser un problema y las gaseosas no dejarán el regusto al paladar de jarabes medicinales. En cuanto a las sociedades, estas llegarán a fusionarse ostentando entonces la denominación genérica de "Casino Liceo de Artesanos de Cultura y Arte "Sanña Ceceila", en cuya nueva asociación estarán prohibidos los ciclos de conferencias y orientarán los fines culturales hacia horizontes más amplios. Habrá, finalmente, un presidente que será el de más fuerza recomendatoria, aunque su labor será eficaz y elogiada por todos. En dicha sociedad habrá un coro mixto, que no fallará a los primeros balbuceos, y una rondalla de pulso y púa que alcance la perfección de ejecutar "La del Soto del Parral" y el pasodoble "Carriascosa".

En el muelle comercial habrá innovación de luces, sustituyendo la fluorescencia a las bombillas mortuorias y broegónicas que actualmente brillan más que lucen en toda su extensión. Otro beneficiado por las gracias de este año que entra será el Marin C. F. cuyo equipo verá incrementados sus ingresos al dejar de saltar los muros, en día de partido, muchos aficionados. En el año 1962, el cronista edi-

tará un libro que titulará "Vida, obra y anecdota, de don Pepe Tourino, el médico de Marin", que además de un homenaje al popular galeno será una descripción del Marin actual con todos sus personajes célebres y populares, su ambiente en todos los ámbitos y otras cosas.

Esto será, en síntesis, todo lo que habrá de ocurrir en el año de gracia de 1962, retornando el buen humor a la villa y escuchándose de nuevo las notas galantes, actualizadas, de las comparsas de don Nicolás Vinteo el satírico trovador:

"Escucha la canción de los hijos del mar que te brindan amor en este Carnaval".

Ojalá Nosa Señora do Porto, Patrona de Marin, guie por esos mares de Dios el paso de tanto marinense que labora por el sustento lejos de la ciudad de sus amores. Sería la mejor ventura del año 1962.

# ¡Pasado mañana será otro año!

Por María de la Esperanza Guisán

El año 61 se ha quedado viejo. ¡Qué pena, verdad? Parece que fue ayer cuando apareció muy tiesto portandome entre sus brazos las promesas de una vida nueva... abriéndose paso seguro entre los rescolados del año ya veniente. ¡Con qué ilusión le veíamos llegar!... y, ya veis, portó la vida su reinado; aquí está a nuestras plantas, encojido y arrugado como una pasa, brindándonos el calor de su último aliento. El 62 se asoma ya como un niño revoloso, impacientándose porque no acaba de llegarle el turno. Un poco de calma, amiguito, todavía a tu viejo antecesor le quedan cosas que de a ratos, dejános escucharle, que en su voz habla la sabiduría de la experiencia."

"Te has portado bien, viejo amigo, decimos al 61 para darle ánimos... Has cumplido tu misión; debes descansar ya para siempre... Asienta la cabeza plateada del año moribundo, después suspira con tristeza... "¡Cuántas veces, cuantas veces, sublevaciones, ese es el saldo del ejercicio... nos atos con voz de contable... "Vámos, no es para ponerse así —le animamos—; también han nacido niños, y muchos muchachos aprobaron la reválida del bachillerato. Se casó la gente, se inauguraron hospitales, se concedió un premio de la Paz... Nuestro anciano amigo sigue

suspirando sin prestarnos demasiada atención. —"Como pasa el tiempo... ¡Si parece que fue ayer cuando los hombres me recibieron bailando, y descorchando botellas!... ¡Cuántas cosas ocurrieron en tan poco tiempo! Enero con sus "Salidos", Febrero con su continuación de "Salidos", Marzo con una anticipación de Primavera... Fue como un abrir y cerrar de ojos... un verán cálido y prometedor, un otoño un tanto triste y... el fin..."

Nos da lástima en verdad la proximidad de la muerte de este viejo y entrañable amigo con el que hemos convivido durante un año entero: ¡Quisieramos prodigarle nuestra, palabras más efectuosas y reconfortantes: —Debe ser hermoso morir, como tú mueres, para cumplir una Ley, para proseguir un orden, para dar paso a una generación de días nuevos, que crecerán al amparo de lo que tú fuiste. Tu vida no ha sido inútil, sino que tuvo un motivo y un fin; por una parte continuar la labor de los años precesores y por la otra marcar la pauta a seguir por los años venideros. De tu experiencia la nacido un nuevo año. No morrás, pues tu esencia quedará impresa en todos los años que ostarán la tierra. Es hermoso que te vayas y nos habías con tu dadas de la brevedad del tiempo; que en tu humildad te reconocas pequeño y te admires de la grandeza del hombre que fue hecho perdurable por los siglos de los siglos. Es conveniente que marches, para que nazca con tu muerte un año nuevo..."

El año 61 rechina su cabeza cansada sobre nuestro hombro humano, su mano temblorosa intenta aferrarse inútilmente a nosotros. El reloj no le mira tan siquiera y al unir en un punto dos aguas señala el minuto de su fin. La mano del año viejo

### ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES CENTRO VIGO

modernísimas y lujosísimas instalaciones se ceden, sin traspaso, coste de las mismas, por ampliación negocios existentes. Acreditadísimas, indicadas cualquier ramo comercial: cafetería, zapatería, confección, perfumería, droguería, bazar etc. etc. Informa: Arbones Ledo, Edificio Banco Hispano, Oficina, 2 — VIGO

JOSE REY F. ALVITE